

LORENA ÁLVAREZ DELGADO

**JUSTICIA Y PODER
EN EL SIGLO XVI**

La incidencia de facciones locales
en el occidente asturiano

TABLA DE CONTENIDOS

ÍNDICE DE ABREVIATURAS	9
PRESENTACIÓN	11
INTRODUCCIÓN	17
CAPÍTULO PRIMERO: LA CONSTRUCCIÓN DEL PODER LOCAL: LOS LINAJES PODEROSOS DE OMAÑA Y QUEIPO DE LLANO.....23	
1. Dos iglesias para dos facciones: representación y visibilidad del poder local	26
2. La construcción de la autoridad de un patrono: Juan Queipo de Llano	45
3. El señorío frustrado de los Omaña	78
CAPÍTULO SEGUNDO: LA CONFIGURACIÓN DEL LINAJE EN EL TERRITORIO Y LA COMUNIDAD..... 91	
1. <i>Poderosos</i> emergentes en Cangas y construcción de los linajes	94
2. Ejercicio de poder en una tierra de reyes y señores	101
3. El reemplazo de poder laico. Antiguas y nuevas familias de Cangas	113
CAPÍTULO TERCERO: FORMAS DE SOCIABILIDAD Y DOMINACIÓN. INTERESES Y USOS DE LA JUSTICIA..... 121	
1. <i>Amistad y caridad</i> . Ingredientes para extender <i>familia</i>	124
1.1. Vecindad, comunidad y patronazgo.....	125
1.2. <i>Amistad desproporcionada</i> y lealtad de facción, ¿estrategia de los débiles?.....	134
2. Facciones, luchas de poder y estrategias en los tribunales.....	145
2.1. Los tribunales como escenario de luchas entre facciones sociales.....	146
2.2. Las sanciones penales y los instrumentos de control del conflicto entre facciones	173

CONCLUSIONES	181
ÍNDICE DE CUADROS, MAPAS E IMÁGENES	195
FUENTES	197
Fuentes manuscritas	197
Fuente impresas	198
REFERENCIAS CITADAS Y BIBLIOGRAFÍA COMPLEMENTARIA	201

PRESENTACIÓN

Linajes locales, comunidades rurales, poderes eclesiásticos, autoridades y delegados regios, así como agentes institucionales conformaban –cuando no también facciones, clientelas, parentelas y bloques de poder, configurados de muy variados modos–, un complejo y amplio abanico de actores que, con diferentes combinatorias, articulaban tanto la construcción del orden como la irrupción del conflicto y, en todo caso, protagonizaron la tensión que se vivía en las sociedades preindustriales de Europa.

En mayor o menor medida las acciones de dichos actores se desenvolvían en diversos escenarios. En muchos casos se han constatado persistencias muy asentadas, incluso a finales del Antiguo Régimen, en espacios y sociedades en que la presencia institucional era laxa¹. Es por ello que los espacios locales se han convertido en magníficos escenarios para el estudio de las dinámicas de cambio, así como de los ritmos del mismo en las sociedades tradicionales.

Dichas comunidades estuvieron presididas por procesos de diferenciación socio-política que estaban vinculados, a su vez, a la construcción y recomposición de formas de dominación, protagonizadas, en particular, por diversos linajes de origen pechero o nobiliario, en contextos de acrecentamiento del poder real y de permanente tutela de las autoridades eclesiásticas. En todo caso, también hay que constatar la omnipresencia de un comunismo tradicional que articulaba eventualmente aspiraciones comunitarias frente a injerencias y segmentaciones aglutinadas por grupos de interés, facciones o por los excesos de los representantes de la administración y el gobierno².

1 GATRELL, Vic A. C.; LENMAN, Bruce; PARKER, Geoffrey (eds.): *Crime and the Law: the Social History of crime in Western Europe since 1500*, Europa Publications, 1980.

2 MANTECÓN, Tomás A.: *Conflictividad y disciplinamiento social en la Cantabria rural del Antiguo Régimen*, Santander, UC-Fundación Botín, 1997, pp. 289-452. Más recientemente refiriendo a entornos de la Corona de Castilla, del mismo autor: «Acciones comunitarias y cultura plebeya en la España rural del Antiguo Régimen», en *Millars*, 51, 2, 2021, pp. 47-80 [de acceso libre en la dirección <https://www.e-revistas.uji.es/index.php/millars/article/view/5788/6815> (acceso: 31/1/2022)].

El estudio de los procesos que derivaron en la construcción de linajes y en los mecanismos de ennoblecimiento y extensión de su autoridad sobre determinados territorios y sus habitantes, está permitiendo conocer mejor la compleja relación entre las diversas esferas de poder que cohabitaban en los espacios rurales y, en definitiva, acercarnos así a las dificultades propias del gobierno que llegaron a condicionar la vida cotidiana de sus mujeres y hombres en la Edad Moderna.

En esta línea de trabajo, sobre las bases bien asentadas de las investigaciones de Monsalvo Antón³ referidas al periodo pleno y tardomedieval, como las de Díaz de Durana en esos mismos contextos cronológicos o los estudios de Imízcoz⁴ y Soria Mesa⁵, entre otros, -para diversas coyunturas y circunstancias históricas-, la investigación ha permitido analizar variadas combinaciones para el caso de la Corona de Castilla. Ofelia Rey⁶ y Susana Truchuelo⁷, desde diferentes enfoques y escenarios, han permitido sopesar los problemas de articulación e interdependencia rururbana, allí donde lo urbano parece diluirse o difuminarse. Estas experiencias históricas contrastan con escenarios muy diferentes de la Europa del Sur; por poner un ejemplo contrastado, basta recordar la intensa presencia de la parentela en la articulación social y gubernativa de la Liguria tempranomoderna, fenómeno diseccionado por Osvaldo Raggio⁸, entre otros.

En todo caso, profundizar en el análisis de estas materias también permite dis- pensar materiales de reflexión para reconsiderar las propias categorías que, fruto

3 Sin ánimo de prolijidad entre las numerosas aportaciones baste recordar MONSALVO ANTON, José María (ed.): *Élites, conflictos y discursos políticos en las ciudades bajomedievales de la Península Ibérica*, Salamanca: Aquilafuente, 2019. Este libro incorpora, además de la investigación de Monsalvo Antón, las de Yolanda Guerrero, Jose Antonio Jara, Rafael Narbona o el propio Ramón Díaz de Durana, que, junto con otras aportaciones, dispensan un encuadre global.

4 Una aportación integradora de perspectivas y contrastada en cuenta a la diversidad del fenómeno en IMIZCOZ, José María; ARTOLA, Andoni (eds.): *Patronazgo y clientelismo en la Monarquía Hispánica (siglos XVI-XIX)*, Bilbao: UPV, 2016.

5 Particularmente SORIA MESA, Enrique: *La realidad tras el espejo: ascenso social y limpieza de sangre en la España de Felipe II*, Valladolid: UVA, 2016. También la monografía colectiva SORIA MESA, Enrique; BRAVO CARO, Juan Jesús; DELGADO, José Miguel (eds.): *Las élites en la época moderna la monarquía española*, Córdoba, UCO, 2009. Obra en que se integraron análisis complementarios dando una imagen compleja de la composición vertebración de este segmento social.

6 En este caso atendiendo al desarrollo de actividad económica, las migraciones y añadiendo una perspectiva sensible al factor género. Basta recordar, entre otros ejemplos, su estudio *El vuelo corto: mujeres y migraciones en la Edad Moderna*, Santiago de Compostela, USC, 2021.

7 TRUCHUELO, Susana: «Interacciones campo-ciudad en sociedades del Antiguo Régimen», en *Mundo Agrario Revista de estudios rurales*, vol. 14, nº 27, 2013 [acceso libre en la dirección electrónica de la revista: https://memoria.fahce.unlp.edu.ar/art_revistas/pr.5951/pr.5951.pdf (acceso: 31/1/2022)].

8 RAGGIO, Osvaldo: *Faide e parentele: lo stato genovese visto dalla Fontanabuona*, Turín, Einaudi, 1990.

de un largo y aún vigoroso debate, dan cuenta de lo difícil que resulta explicar las complejas formas de articulación social y política en las sociedades preindustriales, fundamentalmente cuando se trata de definir los matices que permiten distinguir las características, formas de composición, lazos y cohesión interna, así como capacidad de intervención de las parentelas, clientelas, facciones y/o bloques de poder.

El presente trabajo de investigación se ubica dentro de estos parámetros y encuadres. Es un buen ejemplo de este enfoque que pone el foco en un escenario poco visitado -pero mayoritario en el Antiguo Régimen-, como es el espacio rural fragmentado, alejado de las grandes o -incluso- medianas urbes de la Monarquía Hispánica, ubicado en este caso en las comarcas montañosas del interior de Asturias, y con el foco en el periodo final del siglo XVI. Además, se otorga un claro protagonismo a la pluralidad jurisdiccional característica del periodo moderno y a la fuerte pervivencia política en las comunidades rurales de los poderes señoriales a través de diversas prácticas de dominación y, en especial, de la utilización de mecanismos judiciales, en el marco específico de acrecentamiento de los poderes del realengo, que aportan luz sobre la compleja vida en los territorios rurales y sobre la multiplicidad de mecanismos de resolución de tensiones empleado por los distintos actores con capacidad de acción política y jurisdiccional en diversas escalas.

La base de esta monografía es la Tesis Doctoral que defendió Lorena Álvarez Delgado en 2018 en la Universidad de Cantabria bajo el título *Justicia, facciones sociales y configuraciones del poder local en la temprana Edad Moderna. Asturias en tiempo de Felipe II*, con la que obtuvo la máxima calificación, Sobresaliente Cum Laude con Mención Internacional. Sin perder el rigor académico imprescindible en un estudio de esta naturaleza, Lorena Álvarez Delgado analiza la configuración de la autoridad de dos linajes enfrentados por el dominio hegemónico en el espacio del entorno del concejo de Cangas de Narcea, en el suroeste del Principado de Asturias.

La carrera de los grupos familiares, sus intereses locales, sus dependencias supralocales y sus estrategias de crecimiento, no solo económico sino principalmente en términos de ese patrimonio intangible, por inmaterial, que implicaba la autoridad y reconocimiento social -planteados consciente o inconscientemente-, tuvieron suertes diversas en este tejido histórico del interior de Asturias. Este enfoque se ha mostrado muy acertado para percibir la diversidad de concreciones